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Писатель Александр
Проханов числится среди
давних приятелей и по�
клонников Александра
Лукашенко. Тем неожи�
даннее прозвучали неко�
торые его заявления пос�
ле инаугурации главы Бе�
ларуси.

В эфире радиостанции
«Эхо Москвы» Проханов, про�
званный «соловьем российс�
кого Генштаба» (а некоторые
добавили бы: «и спецслужб»),
выдал очередную порцию па�
негириков Лукашенко, что
было вполне прогнозируемо.
Но между одами главе Бела�
руси проскакивали куда ме�
нее приятные для него откро�
вения.

Во�первых, Проханов поче�
му�то упорно акцентировал
внимание на болезни Лука�
шенко. Казалось бы, ерунда –
какая�то простуда. Можно
было сказать: у Александра
Григорьевича уже все хок�
кей. Но Проханов вновь и
вновь упоминал о нездоровье
руководителя Беларуси.

Также писатель, «как ана�
литик», обнаружил много
любопытного в инаугураци�
онной речи Лукашенко.

– Был совершенно велико�
лепный концерт, который, в
основном, состоял из таких,
белорусских фольклорных
или квазифольклорных выс�
туплений, танцев. Но этому
предшествовали 2 любопыт�
ных номера. Во�первых, там
прозвучал полонез Огинского,
очень красивый полонез со
словами. Я первый раз слы�
шал слова. Это полонез на рус�
ском языке, произносимый,
ну, о красоте, нежности и ве�
личии Беларуси. Я это рас�
ценил как некий жест в сто�
рону Польши. А потом вели�
колепная группа в роскошных
туалетах, наверное, там не
знаю, от какого�нибудь Дио�
ра вышли и они пропели арию
Травиатты Верди. Это гово�
рило о том, что культура в
Беларуси – она европейская,
она не чурается вот этой клас�
сики европейской. И я все
ждал, когда же прозвучит
русская народная песня «Схо�
жу вниз по матушке, по Вол�
ге». Но она почему�то не про�
звучала. Этого не произошло,
и я в этом тоже уловил некий

симптом, который меня на�
сторожил.

Впрочем, это можно списать
на слишком сильное воображе�
ние Проханова, ищущего скры�
тый смысл даже там, где его нет.

Далее писатель упомянул
о популярности главы Бела�
руси в России:

– Были проведены опросы
в Зауралье у нас недавно, и там
80% сказали, что они хотели
бы иметь президентом Лука�
шенко. Этот момент остается.
Россия в ужасе от того, что с
ней сотворяет вот это нынеш�
нее поколение наших полити�
ков, и Лукашенко для России
является альтернативной,
причем не мифической, а ре�
альной альтернативой.

Это, конечно, с одной сто�
роны, комплимент, а, с дру�
гой – еще один момент, кото�
рый должен заставить насто�
рожиться, по крайней мере,
Дмитрия Медведева и Влади�
мира Путина. Не ровен час в
разыгрываемую ими перепа�
совочку может влезть «друг»
из Минска…

Но самым неожиданным
высказыванием Проханова
стало следующее:

– Если я скажу, что Лука�
шенко – это навсегда, это ска�

зать неправда. Я думаю, что
динамика историческая боль�
шая. И когда я сказал, что ему
следовало создать партию, я
имел в виду, чтобы ему, мне
кажется, следовало создать
поле, в недрах которого мож�
но было бы гарантированно
вырастить себе смену. Не то,
что преемника, а вырастить
группу, элитарную группу,
которая подхватила бы его
курс и сняла с него вот эту за�
боту. Мне кажется, он нахо�
дится в постоянной заботе,
что, вот, боже мой, вот я уйду,
придут эти вот непонятно кто,
либо придет какой�нибудь
вороватый чиновник и разве�
ет всю мою работу в пух и
прах. Все лидеры крупные
так думают.

– Ну или просто он будет
там очень долго еще лет 30,
50 на этом посту, – предполо�
жила ведущая программы
Ольга Бычкова.

– Не знаю, не знаю. Нет,
динамика колоссальная. Я
думаю, что перемены неиз�
бежные, – подытожил Проха�
нов.

Эти песни «соловья рос�
сийского Генштаба» вряд ли
понравятся Александру Лука�
шенко…
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Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Итак, путь на За�
пад временно закрыт.
Объятия восточной
соседки тоже грозят
обернуться смертель�
ным удушьем. Есть ли
у белорусских властей
выход в этой ситуа�
ции? К кому бежать за
помощью в столь
сложное для экономи�
ки время и осталось ли
еще пространство для

экономического ма�
невра?

В последнее время все
чаще доводится слышать о
том, что декабрьскими со�
бытиями белорусские влас�
ти сами загнали себя в ло�
вушку. Мол, теперь в оби�
женную Европу нам совать�
ся нечего, а единственный
путь в объятия России –
выход довольно сомнитель�
ный. Этого не могут не по�
нимать белорусские власти.

Однако все, что делается
сегодня не похоже на попыт�

ки примирения с Брюссе�
лем – достаточно вспомнить
недавние эмоциональные
заявления Александра Лу�
кашенко. Наоборот, мы бла�
госклонно вверяем себя в
руки восточной соседки,
позволяя вновь субсидиро�
вать нашу экономику, о чем
свидетельствуют результа�
ты переговоров Мясникови�
ча с Путиным в Москве.
Действительно, обещанные
4 млрд. – это немало. По
крайне мере, достаточно,
чтобы на некоторое время
позабыть о необходимости

восстановления отношений
с Западом. Но что дальше?
Иллюзий о долгосрочном
перемирии с Россией, ду�
мается, нет даже у белорус�
ского руководства.

Так неужели Минск
окончательно сжигает мос�
ты и не оставляет себе ника�
кого пространства для ма�
невра? Кто бы мог спасти
белорусскую экономику в
случае, когда Россия вновь
перекроет газовый, нефтя�
ной, кредитный или какой�
нибудь другой вентиль?

Окончание на с.2
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Стратегические партне$
ры

Беларусь неоднократно
декларировала многовек�
торность своей политики.
Мы часто слышали от бело�
русских властей о выгодном
экономическом и прочем
сотрудничестве с Китаем,
Венесуэлой, Ираном и дру�
гими странами арабского
мира. А смогут ли они в час
«икс» прийти Беларуси на
помощь? И насколько серь�
езной и долгосрочной мо�
жет быть эта помощь? Ведь,
казалось бы, продажа акций
какого�нибудь «Беларуська�
лия», например, китайцам
(о чем уже шли разговоры)
вряд ли поставит наш суве�
ренитет под угрозу. К тому
же Китай – страна большая
и богатая. Для них выделить
несколько миллиардов кре�
дитов либо инвестиций ма�
ленькой Беларуси не так
сложно.

— Я думаю, что мы мо�
жем рассчитывать на по�
мощь Китая, — считает по�
литолог Денис Мельянцов.
— Эта помощь минимально
зависит от каких�либо поли�
тических действий белорус�
ского лидера. Если Россия
в обмен требует педалиро�
вание интеграции, продажи
предприятий, то Китай
пока ничего такого не тре�
бует, ограничиваясь допус�
ком к строительству каких�
то объектов, принятием сво�
их студентов в белорусские
ВУЗы. Я думаю, для Китая
поддерживать Беларусь не
сильно накладно. Им прак�
тически ничего не стоит
выделить для Беларуси
кредит, который бы для нас
очень существенный, а для
Китая – копейки. По отно�
шениям последних лет
можно судить, что эта воз�
можность дальнейшего со�
трудничества заимствова�
ний не закрыта.

Что же касается осталь�
ных партнеров, то, по мне�
нию политолога, их можно
рассматривать лишь как
политических союзников и
не особо рассчитывать на
них в экономическом пла�
не.

— Это скорее так – по�
скрести по сусекам, — от�
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мечает Мельянцов. — Есте�
ственно, где�то можно пере�
занять, как это получилось
с Азербайджаном, когда
Россия требовала денег за
энергоресурсы. Можно по�
пытаться добывать нефть в
Венесуэле и перепродавать
США, но опять�таки в таких
условиях это достаточно
проблематично. Иран –
тоже не совсем та страна,
которая может помочь кре�
дитами Беларуси, я уже не
говорю о том, чтобы напря�
мую субсидировать. Не на�
столько они богаты. Союз�
ников, вроде Кубы, Венесу�
элы, Ирана я бы скорее рас�
сматривал как политичес�
кое дополнение, нежели
экономически серьезных
партнеров, которые могли
бы стабилизировать бело�
русскую экономику и поли�
тическую систему на бли�
жайшую перспективу. Ду�
маю, что основные партне�
ры в сегодняшней ситуации
– это Россия и Китай.

Был ли ЕС для Беларуси
финансово выгодным про$
ектом?

Выходит, что белорус�
ские власти все же имеют
шансы обеспечить себе на
какое�то время безболезнен�
ное, бескризисное существо�
вание. Ну и пусть основны�
ми поставщиками кредит�
ных денег могут быть лишь
Россия и Китай. Главное
ведь результат. Так, может,
Беларусь вполне обойдется
и без Европы с ее назойливо
навязываемыми демокра�
тическими ценностями?
Ведь жили мы до недавнего
времени и без заигрываний
с Западом. Насколько фи�
нансово выгодным для нас
оказалось сотрудничество с
ЕС и не легче ли режиму
обеспечивать «белорусское
экономическое чудо» за
счет китайского?

Если брать период с на�
чала 90�х, то помощь Евро�
пы все же была заметной. В
основном, она шла по раз�
ным программам: черно�
быльским, на развитие во�
зобновляемых источников
энергии, помощь по окру�
жающей среде и т.д. И все
же это не миллиарды. В
лучшем случае десятки
миллионов. Только в после�
дние годы отношения с ЕС
показали, что они могут
конвертироваться в доста�

точно весомые для Белару�
си бонусы в виде кредитов
МВФ, которые очень удач�
но подоспели в период «обо�
стрения дружбы» с Росси�
ей.

Но все же главная польза
этих отношений не только в
деньгах, которые ЕС вкла�
дывает в Беларусь, а сами
отношения как таковые.

— Главное — это демон�
страция многовекторности
политики и демонстрация
того, что Беларусь может пе�
реориентироваться на Запад
полностью и Россия может
утратить своего очень важ�
ного в военно�политическом
плане союзника, — полага�
ает Мельянцов. — Это суще�
ственным образом повыша�
ла белорусские позиции и
во время проведения пере�
говоров по газу, нефти, Та�
моженному союзу. Здесь
выгоды скорее не в твердой
валюте, а выгоды полити�
ческие, которые потом
трансформировались в эко�
номические.

Без ЕС никуда
В общем, как ни крути,

но двух игроков в виде Рос�
сии и Китая для Беларуси
будет недостаточно. Еще
недавно, играя на противо�
речиях Брюсселя и Москвы,
белорусские власти могли
выторговать себе прилич�
ные бонусы. Провернуть та�
кое с Россией и Китаем, яс�
ное дело, невозможно. Не
говоря уже о том, чтобы пол�
ностью переключиться на
китайские дотации во бла�
го спасения своего сувере�
нитета. Отказаться от рос�
сийского партнера, увы, не
получится. На сегодня Рос�
сия для Беларуси — это
главный источник энерго�
ресурсов и большой рынок
сбыта белорусских товаров.
Поэтому выход один – вновь
поворачиваться в сторону
ЕС.

— В отношениях с Рос�
сией необходим баланс, ка�
кой�то уровень отношений
Беларуси с ЕС и США. Я
думаю, что постепенно
власть будет двигаться в сто�
рону нормализации отноше�
ний с ЕС, — считает Денис
Мельянцов. — То, что у нас
произошло в декабре, абсо�
лютно не укладывается в
какие�то логические схемы.
Можно сказать, что здесь
власть сама себя подстави�

ла и обрубила западный век�
тор внешней политики, ко�
торый очень сильно помогал
белорусской экономике и
вообще всей системе под�
держивать свою жизнеспо�
собность. Беларуси очень
тяжело жить, имея союзни�
ком только Россию. Потому
что известно, какой это со�
юзник. И самым эффектив�
ным была именно политика
баланса.

Иными словами, игра на
противоречиях Москвы и
Брюсселя, шантаж России
переориентацией на Запад
существенно повышал себе�
стоимость Беларуси. Сей�
час же в условиях изоляции
со стороны ЕС мы стоим,
увы, немного. Как бы ни
пытались хорохориться
власти, но все разговоры о
небывалом спросе на наши
«лакомые куски» и нежела�
нии продаваться за бесце�
нок — лишь попытка наки�
нуть цену. Увы, неубеди�
тельная.

— В теперешних усло�
виях у Беларуси по отноше�
нию к России невыгодные
переговорные позиции, —
отмечает эксперт. — То есть
сейчас Россия может требо�
вать всего, чего угодно в об�
мен на субсидирование бе�
лорусской экономики, пото�
му что очаги влияния толь�
ко в ее руках. При таких от�
ношениях Беларуси и ЕС
Россия может в любой мо�
мент приостановить реали�
зацию белорусских товаров
на российском рынке и пе�
рестать перекачивать
нефть, если белорусские
власти будут несговорчивы�
ми. И в течение нескольких
месяцев белорусская эконо�
мика просто не выдержит.
А противопоставить этому
Беларуси пока нечего. Сей�
час таких рычагов не оказа�
лось. Кредиты МВФ, скорее
всего, закрыты, доступ к
ЕБРР тоже и, естественно,
никакой политической под�
держки из Брюсселя Минск
сейчас ожидать не может.
Поэтому наша позиция та�
кая уязвимая.

Сейчас Россия может
требовать все, что угодно. И
для белорусских властей
другого выхода нет, кроме
как восстанавливать эти
разрушенные отношения с
ЕС. Других альтернатив
здесь не имеется.

Окончание.
Начало на с.1
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Пресс�секретарь
МИДа Беларуси Андрей
Савиных заявил, что тре�
бования об освобождении
политзаключенных не бу�
дут даже рассматри�
ваться.

Одной из главных тем ито�
говой недельной программы
«Скан» радиостанции «Эхо
Москвы» стала ситуация в на�
шей стране. Официальную
точку зрения в передаче озву�
чил пресс�секретарь МИДа
Беларуси Андрей Савиных.
Фрагмент программы с его
участием заслуживает того,
чтобы быть воспроизведенным
полностью.

– Скажите, пожалуйста,
какие, все$таки, ответные
меры против возможных мер
ЕС и США готова выдвинуть
администрация белорусского
президента?

– Не, ну, прежде всего, я
думаю, что не стоит говорить
сейчас об ответных мерах. На
сегодняшний день мы еще не
видели, какие санкции или
меры хотят ввести страны ЕС
или США. Могу только ска�
зать, что наши меры будут
адекватные по содержанию и
достаточно разумные.

– Там говорилось, напри$
мер, о том, чтобы запретить
въезд в эти страны господину
Лукашенко и даже предста$

вителям белорусского руко$
водства. Ну и, в общем, все$
возможные меры, которые
связаны с разными меропри$
ятиями, например, гипотети$
чески отменить хоккейный
чемпионат. Правильно?

– Ну да. Были еще предло�
жения не пускать сборную
Республики Беларусь на Олим�
пийские игры и многое дру�
гое. Ну, вы сами, думаю, по�
нимаете определенную вздор�
ность этих предложений.

– Понятно. Но, все$таки,
если, например, будет приня$
та такая мера. Ну, это доста$
точно просто сделать – не раз$
решить приезжать какому$то
списку людей в ЕС.

– Ну, разумеется. Ну и со�
гласитесь, что это будет, в об�
щем�то, очень неоригиналь�
ная и я бы сказал даже старая
мера. Такие меры применя�
лись и 5, и 10 лет назад. И к
чему это привело?

– К чему?
– Ни к чему.
– То есть вы считаете, что

ЕС не решится ни на что серь$
езное?

– Нет, ради бога, он, может
быть, и решится. Вы понима�
ете, что вы подразумеваете под
словом «серьезное»? Что про�
изошло в Республике Бела�
русь, чтобы ЕС вдруг с бухты�
барахты начинал какие�то се�
рьезные действия против Рес�
публики Беларусь? Мы – мир�

ное государство, мы никому
не угрожаем. Кстати сказать,
мы провели выборы на гораз�
до более высоком организаци�
онном уровне, гораздо более
прозрачно, было введено зна�
чительное число демократи�
ческих процедур, на которых,
между прочим, настаивал ЕС
и другие страны Запада.

Проблема, ведь, не в выбо�
рах даже как таковых. Пробле�
ма в том, что спровоцирован�
ная массовая хулиганская ак�
ция закрыла, отвлекла внима�
ние от реального электораль�
ного процесса в Беларуси. И
фактически сейчас мы видим
именно вот эту картину.

Понимаете, само обсужде�
ние проблемы выходит за пре�
делы разумного. В Минске
произошла демонстрация, ко�
торая была незаконна, она была
достаточно аккуратно разогна�
на полицией, ну, в данном слу�
чае милицией. И что мы име�
ем? Мы имеем в виду какую�
то непропорциональную, эмо�
циональную реакцию, кото�
рая заставляет нас думать, что
на кону какие�то другие инте�
ресы, другие соображения.

– То есть вы хотите ска$
зать, что требования выпус$
тить участников вот этих вот
событий, демонстрации и
того, что происходило сразу
после голосования, тех, кого
называют «политическими
заключенными», оно не будет

рассматриваться Минском?
– Ну, конечно, не будет.

Дело вот в чем. Что так назы�
ваемый разгон демонстрации
начался только после того, как
демонстранты применили
силу и начали штурмовать дом
правительства. Это совершен�
но очевидный, непреложный
факт. Таким образом, они за�
держаны не как политические
демонстранты, а как органи�
заторы массовых беспорядков.
Существует определенная
юридическая процедура, идет
следствие.

– Да, спасибо. Это мы зна$
ем. Да, спасибо вам.

– Ну, согласитесь, что од�
ним из основных атрибутов
демократии является соблю�
дение законов, национальных
законов.

– То есть если коротко го$
ворить, ответ Беларуси на воп$
рос о санкциях и предложе$
ниях отпустить этих людей,
ответ отрицательный полно$
стью, по всем позициям?

– Значит, еще раз подчер�
киваю, что мы не можем отпу�
стить этих... Вернее, как? Это
самое...

– Все понятно.
– Их может отпустить толь�

ко суд.
– Понятно. Спасибо вам

большое.
– Вот если это произойдет,

тогда, ради бога, они будут сво�
бодны.

«Все ж«Все ж«Все ж«Все ж«Все жалобы «гуалобы «гуалобы «гуалобы «гуалобы «гуляют» по инстанциям»ляют» по инстанциям»ляют» по инстанциям»ляют» по инстанциям»ляют» по инстанциям»
Сергей БАЛАЙ

Адвокаты, которые
защищают узников
«американки», продол�
жают свою работу. Они
пытаются встретить�
ся с подзащитными, од�
нако по ряду причин
удается это далеко не
всем.

«Салідарнасць» связа�
лась с защитниками экс�
кандидатов в президенты,
активистов и журналистов,
которые находятся в след�
ственном изоляторе КГБ.

– Своих подзащитных
Андрея Санникова и Павла
Северинца я видел 29 декаб�
ря прошлого года, – сказал
адвокат Павел Сапелко. – С

тех пор, к сожалению, мне
не удается встретиться с
ними. Я пытаюсь добиться
встречи, но пока безрезуль�
татно. Кроме писем, которые
они написали своим близ�
ким, от моих подзащитных
нет никаких новостей.

Тамара Сидоренко – ад�
вокат Владимира Некляева
– встречалась с ним дваж�
ды. 27 и 29 декабря прошло�
го года.

– 29 декабря у Владими�
ра Прокофьевича был ги�
пертонический кризис. В
этот день ему предъявили
обвинение. С 22 декабря я
восемь раз пыталась встре�
титься со своим подзащит�
ным. Сейчас я нахожусь в
бюро пропусков СИЗО КГБ.
Каждый раз я занимаю оче�
редь первой или второй по

счету, но встретиться с Не�
кляевым не удается. По
официальной версии все
кабинеты для встреч заня�
ты. Все жалобы, которые
были написаны, «гуляют»
по инстанциям, – подыто�
жила Сидоренко.

– Ведутся следственные
действия. 19 января я
встречалась с Натальей Ра�
диной, 29 декабря прошло�
го года с Дмитрием Бонда�
ренко, – рассказала «Салі�
дарнасці» адвокат обоих
подзащитных Марианна
Семешко. – Мои подзащит�
ные получают передачи.
Как и у многих моих кол�
лег есть трудности с тем,
чтобы встретиться с подза�
щитными.

– Я встречался с Алесем
Михалевичем 6 января в

СИЗО МВД, – рассказывает
адвокат Олег Агеев. – Мой
подзащитный не жаловался
на здоровье. После этого я
дважды пытался встретить�
ся с ним, но безрезультат�
но. Сейчас прошу изменить
меру пресечения. Раз меня
не вызывают на допросы
Михалевича, готов предпо�
ложить, что следственные
действия не ведутся.

К сожалению, далеко не
все адвокаты, представляю�
щие интересы узников
«американки», идут на
контакт с прессой. Предуп�
реждения Минюста, под�
писки о неразглашении и
попытки наказать адвока�
тов, которые общаются со
СМИ, не позволяют им рас�
сказывать журналистам о
своих подзащитных. В пер�
вую очередь чтобы не навре�
дить им.
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ГГГГГенпрокуратура заверила,енпрокуратура заверила,енпрокуратура заверила,енпрокуратура заверила,енпрокуратура заверила,
что лицам, нахчто лицам, нахчто лицам, нахчто лицам, нахчто лицам, находящимся в СИЗО КГБ,одящимся в СИЗО КГБ,одящимся в СИЗО КГБ,одящимся в СИЗО КГБ,одящимся в СИЗО КГБ,
«обеспечен доступ адвокатов».«обеспечен доступ адвокатов».«обеспечен доступ адвокатов».«обеспечен доступ адвокатов».«обеспечен доступ адвокатов».
Анна СНЕЖКИНА

Генеральной проку�
ратурой 24 января про�
ведена проверка условий
содержания лиц, находя�
щихся в СИЗО КГБ. Речь
идет, скорее всего, об об�
виняемых в массовых
беспорядках в Минске в
день президентских вы�
боров, 19 декабря 2010
года. Тем временем адво�
кат Владимира Некля�
ева в девятый раз пыта�
ется попасть к подза�
щитному на конфиден�
циальное свидание.

В ходе проверки уста�
новлено, что режим содер�
жания названных лиц (при
этом в официальном сооб�
щении на сайте Прокура�
туры РБ не указывается
имен, кроме Николая Стат�

кевича, — Ред.) отвечает
требованиям нормативных
документов, их состояние
здоровья – удовлетвори�
тельное. В случае необхо�
димости арестованным
оказывается квалифици�
рованная медицинская по�
мощь.

«Экс�кандидат в прези�
денты Николай Статкевич,
обвиняемый в совершении
преступлений, предусмот�
ренных ст.293 Уголовного
кодекса Республики Бела�
русь, 12 января 2011 г. пре�
кратил голодовку.

К находящимся под
стражей лицам обеспечен в
установленном порядке до�
ступ адвокатов и родствен�
ников, организовано полу�
чение посылок, денежных
переводов и писем. Им сво�
евременно разъясняются
требования законодатель�
ства РБ, касающиеся вопро�
сов переписки и получения
посылок.

В ходе проверки не по�
ступало жалоб и заявлений
от лиц, содержащихся в
СИЗО КГБ», — говорится в
сообщении Генпрокурату�
ры.

Примечательно, что ад�
вокаты, которые защищают
узников «американки»,
ежедневно пытаются встре�
титься с подзащитными.
Однако по ряду причин это
удается далеко не всем. Та�
мара Сидоренко, адвокат
Владимира Некляева, во
вторник безуспешно дожи�
далась встречи со своим под�
защитным уже девятый раз.

— Сейчас я нахожусь в
бюро пропусков СИЗО КГБ в
очереди одна из первых.
Однако, как и прежде, мне
не удается встретиться с
Владимиром Прокофьеви�
чем. Говорят, что все каби�
ны для встреч заняты, —
сказала «Салідарнасці» со�
беседница. — Я не знаю, что
имеет в виду Генеральная

прокуратура в своем офици�
альном сообщении. Возмож�
но, что обвиняемые защи�
той обеспечены, что у каж�
дого есть адвокат. Но этот
факт никто и не оспарива�
ет. Другое дело, что, на�
сколько я знаю, ни один ад�
вокат (в том числе и я) не
имел и не имеет возможно�
сти встретиться со своим
подзащитным для конфи�
денциальной беседы. Таких
встреч, в соответствие с за�
конодательством, гаранти�
ровано неограниченное ко�
личество. В ходе их выраба�
тываются, в том числе,
принципы защиты.

Сидоренко отмечает,
что с 22 декабря 2010 года
— момента, когда стала за�
щищать интересы Некляе�
ва, — она виделась с ним
дважды. Оба раза в прошлом
году, и оба раза — встречи
были не конфиденциаль�
ные, а состоялись в процес�
се допроса.

«Мы б да-но на ро-ных кантактавалі«Мы б да-но на ро-ных кантактавалі«Мы б да-но на ро-ных кантактавалі«Мы б да-но на ро-ных кантактавалі«Мы б да-но на ро-ных кантактавалі
з Е-ропай, кз Е-ропай, кз Е-ропай, кз Е-ропай, кз Е-ропай, каб не вапяшчыя роаб не вапяшчыя роаб не вапяшчыя роаб не вапяшчыя роаб не вапяшчыя рожы»жы»жы»жы»жы»
Зміцер  ПАНКАВЕЦ,
«НАША НІВА»

Вечарам у панядзе�
лак на тэлеканале АНТ
у эфір з’явіўся прапаган�
дысцкі фільм «Як ёсць:
Тэхналогія пераваро�
таў». Яе аўтар — жур�
наліст тэлеканала
Аляксей Міхальчанка.

У перадачы найперш га�
ворыцца, што з Захаду нам
ідзе нянавісць да ўсіх і да
ўсяго. І распаўсюджваць
гэтую нянавісць у краіне
ўзяліся мясцовыя апазіцы�
янеры. А хто іх падтрымлі�
вае? «Зборышча бежанцаў,
як ЗША».

Фільм аздоблены вялі�
кай колькасцю кадраў з не�
залежных СМІ, як Белсат,
НН, Еўрарадыё.

Міхальчанка лічыць, што
«Някляеў, як паэт, даўно
выдахся». Зноў прыводзяцца
цытаты з публікацый ў «СБ».

Шмат увагі аддаецца
Аляксандру Фядуту, як ча�
лавеку, які выбіваў грошы
пад Някляева. «Мой дзяд�
зя самых чэсных правіл —
гэта яўна не пра Фядуту»,
— казаў журналіст.

Зноў заведзеная старая
катрынка, што за вылучэн�
нем Саннікава стаяла яго�
ная жонка Ірына Халіп.
Таксама было вылучана два
«зіц�старшыні»: Віталь Ры�
машэўскі і Яраслаў Раман�
чук, за якімі стаялі «нацы�
янал�ідэаліст» Павел Севя�
рынец і «ветэран апазіцыі»
Аляксандр (так у фільме)
Лябедзька.

Фільмы на тэлеканале
НТВ «Хросны бацька» былі
названыя псіхалагічнай
атакай на беларусаў, з вялі�
кай колькасцю спекуля�
цый. Як прыклад, АНТ
прывяло справу былога
спецназаўца Дзмітрыя Но�
вічка. Тэлеканал пац�
вердзіў, што такі чалавек
сапраўды служыў у вайско�
вай частцы 32�14, а потым

у турме сустракаўся з афі�
цэрам Васільевым.

Праўда, Васільеў зусім
не маёр, а лейтэнант, і не з
СОБРа, і ніякага дачынення
да «эскадронаў смерці» не
мае.

Абвінавачанне ў фінан�
саванні апазіцыі зноў сы�
пецца на Польшчу і Нямеч�
чыну, якія нібыта для гэта�
га стваралі шматлікія гума�
нітарныя фонды.

Дэманструюцца кадры з
візіту Вестэрвеле і Сікорска�
га. Вырываецца з кантэксту
шмат заяваў палітыкаў, як
Мілінкевіч. Як доказ пера�
могі Лукашэнкі, прывод�
зяцца словы сацыёлага Але�
га Манаеў у эфіры «Белса�
та» ў вечар выбараў.

Адным з герояў фільму
стаў прэтэндэнт у прэзідэнц�
тва Пятро Барысаў, якому не
заплаціў грошы за збор под�
пісаў Уладзімір Някляеў.
Барысаў цяпер збіраецца
шукаць праўды ў судзе.

«Мы б даўно на роўных
кантактавалі з Еўропай, каб

не вапяшчыя рожы», —
робіць выснову Міхальчан�
ка, у кадры ў гэты час твар
Міколы Статкевіча.

Аўтар фільму пры�
ходзіць да высновы, што
сцэнар з патрабаваннем но�
вых выбараў даўно быў рас�
працаваны апазіцыяй і еў�
рапейскімі чыноўнікамі. У
прыватнасці, Ежы Бузкам,
якому звыкла з часоў «Сал�
ідарнасці» змагацца за гро�
шы ЦРУ.

Як прыклад несумлен�
насці Бузка, прыводзіцца
факт, што ён стаяў за арыш�
там адыёзнага польскага
палітыка Анджэя Лепера,
якога часам называюць
польскім Жырыноўскім.

Тым не менш, «белака�
чанныя і брусэльскія рэва�
люцыі» ў нас не пройдуць,
бо мы не нейкі «бананавы
Эквадор» робіць выснову
аўтар.

Увогуле, падалося, што
ў перадачы намяшана ўсяго
з розных кучаў, боб з гаро�
хам.
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Выберется ли БеларВыберется ли БеларВыберется ли БеларВыберется ли БеларВыберется ли Беларууууусьсьсьсьсь
самостоятельно из долговой ямы?самостоятельно из долговой ямы?самостоятельно из долговой ямы?самостоятельно из долговой ямы?самостоятельно из долговой ямы?
Александр ПТАШНИКОВ,
“Завтра твоей страны”

Президент озвучил за�
дачу расстаться с внешни�
ми заимствованиями.
Между тем, в последнее
время Беларусь поглоща�
ла в год как минимум по
3,5�4 млрд. долларов пря�
мых кредитов, взятых
только на государствен�
ном уровне. Еще 600�700
млн. долларов страна по�
лучала от приватизаци�
онных сделок. Удастся ли
в этом году обойтись без
заимствований и прода�
жи собственности?

Минимум, который никак
не покрыть

На совещании 18 января
Александр Лукашенко выска�
зался против массированных
заимствований за рубежом, а
также широкой приватиза�
ции, подчеркнув, что пора
«жить по средствам». «Ника�
ких внешних заимствований
под большие проценты быть не
должно. С этим надо расстать�
ся. Это правильный подход, он
не подлежит какому�то спо�
ру», — сказал Александр Лу�
кашенко.

Однако маховик заимство�
ваний за последние годы уже
раскрутился с достаточно вы�
сокой скоростью — в размере
порядка 3�4 млрд. долларов,
минимально необходимых
внешних заимствований еже�
годно. В 2007 и 2008 годах это
были российские кредиты. В
2009 году — кредиты Меж�
дународного валютного фонда
(МВФ) и Всемирного банка. И
это без учета китайских заим�
ствований.

Не стал исключением и
2010 год. Поначалу власти
Беларуси гордо отказались
от новых кредитов МВФ. Рос�
сийский же кредит им ник�
то и не предлагал. Звучали
громкие слова о том, что Бе�
ларусь выходит из кризиса.
Между тем, «жизнь по сред�
ствам» обеспечивали полу�
ченные в феврале 2010 года
625 млн. долларов за после�
дний пакет акций Белтранс�
газа и последний транш кре�
дита МВФ в 662 млн. долла�
ров. К концу года ожидалось
поступление 100 млн. долла�
ров от сделки по продаже Бе�
СТа. Но этих денег оказалось
явно недостаточно для бело�
русской экономики. На госу�
дарственном уровне были по�
заимствованы 1 млрд. долла�
ров на рынке еврооблигаций
и еще порядка 230 млн. дол�

ларов — на российском рын�
ке.

По итогам 2010 года золо�
товалютные резервы снизи�
лись почти на 400 млн. долла�
ров. То есть страна, практичес�
ки не заметив, снова поглоти�
ла около 3 млрд. долларов (без
учета «помощи» китайских
друзей). Таким образом, 3�3,5
млрд. долларов в год для бело�
русской экономики как пред�
кризисного, так и послекризис�
ного периода (в кризисный год,
помимо кредита МВФ, еще
был кредит ВБ на 200 млн.дол�
ларов, деньги от продажи БПС�
банка, платежи за Белтрансгаз
и прочие «банковские синди�
каты») — это тот минимум, ко�
торый она никак не может по�
крыть из собственных средств.

Кто поможет Беларуси
расcчитаться по долгам?

В нынешних условиях
ждать помощи с Запада не при�
ходится. Власти Беларуси не
получат 3 млрд. евро, которые
обещали министры иностран�
ных дел Германии и Польши
в случае проведения честных
выборов. Возможная приоста�
новка членства Беларуси в Во�
сточном партнерстве не позво�
лит получить до 600 млн евро
на укрепление государствен�
ных институтов и развитие
малого бизнеса. О заимствова�
ниях у Китая на сумму 15

млрд. долларов пока только
много говорится, но денег что�
то не видать.

Еще один путь – привати�
зация ключевых предприя�
тий. Президент считает, что
за счет нее казна может попол�
ниться на 25�30 млрд. долла�
ров.

Тем временем стреми�
тельно растущая долговая пи�
рамида толкает Беларусь на
путь рефинансирования дол�
гов за счет новых заимствова�
ний. Так, 7 млрд. российских
рублей, занятых в конце года
на российском рынке облига�
ций, почти целиком ушли на
погашение долгов российс�
ким банкам, которые предос�
тавили в конце 2009 года син�
дицированный кредит прави�
тельству Беларуси.

Платежи по первому купо�
ну размещенных в августе ев�
рооблигаций нужно будет осу�
ществить уже в начале февра�
ля 2011 года. Эти «всего лишь»
десятки миллионов долларов
вместе с платежами по процен�
там российских кредитов и
кредитов МВФ уже вылива�
ются в сотни. А выплачивать
купоны по ранее размещен�
ным облигациям особо нечем.
Вот почему уже на следую�
щий день после громких за�
явлений Александра Лука�
шенко о том, что дорогих зай�
мов больше не будет, Беларусь
разместила на Люксембургс�
кой бирже семилетние евро�
облигации на 800 миллионов
долларов под 8,95% годовых.
Жизнь взаймы продолжается.

КККККакую зарплату поакую зарплату поакую зарплату поакую зарплату поакую зарплату получат белорлучат белорлучат белорлучат белорлучат белорууууусы в январе?сы в январе?сы в январе?сы в январе?сы в январе?
Александр ПТАШНИКОВ

Белорусским властям
удалось выполнить и
даже перевыполнить обе�
щание — начисленная за�
работная плата за де�
кабрь 2010 года состави�
ла в среднем по стране
532 доллара. Теперь экс�
перты гадают: удастся
ли удержать взятый
штурмом рубеж по ито�
гам первого месяца 2011
года.

Еще в начале декабря дос�
тижение 500�долларовой план�
ки было под вопросом: средняя
заработная плата в ноябре со�
ставляла 1 428 337 рублей или
471 доллар (на 30 ноября курс
составлял 3032 рубля за дол�
лар). Всего за один месяц пред�

стояло увеличить ее почти на
30 долларов.

Между тем, ожидаемый
подъем заработной платы про�
шел именно в ноябре – как
известно, тарифная ставка
первого разрядка была подня�
та сразу на 31%. Оказалось,
что это увеличило общую
среднюю заработную плату на
7,5% или на 100 тысяч руб�
лей.

Но декабрь оказался куда
более денежным – без всякого
административного подъема
начисленная заработная пла�
та по сравнению с ноябрем
выросла на 11,7% (167,5 ты�
сяч рублей) и составила 1 595
873 рубля.

Очевидно, что начислен�
ную сумму «утяжелили»
премии, бонусы и прочие над�
бавки, выплаченные по итогам
года. Самую большую прибав�
ку к ноябрьской заработной

плате в декабре получили уче�
ные – их средняя зарплата уве�
личилась за месяц более чем
на 150 долларов – на 471,6 ты�
сячи рублей (на 31 декабря ус�
тановленный Нацбанком курс
составил ровно 3 тысячи руб�
лей за доллар). Чуть меньше
«обогатились» химики и неф�
техимики – на 451 тысячу руб�
лей. Больше чем на 100 долла�
ров увеличилась также зарп�
лата у работников черной ме�
таллургии (363 тысячи руб�
лей).

Топливная отрасль приба�
вила «всего» 260 тысяч за ме�
сяц. В декабре 2010 года здесь
была в среднем самая высокая
заработная плата в стране —
931 доллар. Второе место раз�
делили черная металлургия
вместе с химией и нефтехи�
мией со средней заработной
платой в 830 долларов. На тре�
тьем месте ученые — их зарп�

лата составила 797 долларов в
среднем.

Самое последнее место
традиционно заняло сельхоз�
производство с 325�долларо�
вой средней зарплатой на ко�
нец 2010 года, второе место
снизу поделили непроизвод�
ственные сферы бытового об�
служивания и легкая про�
мышленность (358 долларов).
Замыкает группу тех, кто не
достиг средней зарплаты
даже в 400 долларов, соци�
альная сфера – 381 доллар.

Средняя заработная плата
работников образования, здра�
воохранения, культуры и ис�
кусства, преодолела рубеж в
400 долларов, но так и не дос�
тигли 500. Ближе всех оказа�
лись к заветному обещанию
медики – 480 долларов. Сфе�
ре образования не хватает в
среднем до 500 долларов еще
почти 70 долларов.
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БелорБелорБелорБелорБелорууууусскссксскссксское общество переое общество переое общество переое общество переое общество переживаетживаетживаетживаетживает
«синдром Площади»«синдром Площади»«синдром Площади»«синдром Площади»«синдром Площади»
Виктор ЛИСТОПАДОВ

Белорусское общество
еще долго будет прихо�
дить в себя от случивше�
гося 19 декабря на Площа�
ди, а также череды обыс�
ков у оппозиции, правоза�
щитников и журналис�
тов. Эксперты констати�
руют: произошедшее не
только имеет внешнеполи�
тические последствия —
оно раскололо белорусское
общество изнутри.

Белорусы испытывают
перманентный стресс?

Та часть общества, которая
следит за информацией, пре�
бывает в стрессе и через ме�
сяц после Площади. Обыски,
вызовы на допросы, угрозы
санкциями со стороны Евро�
союза, ответные угрозы бело�
русских властей — назвать об�
становку в стране комфортной
очень сложно.

Психолог Роман Крючков,
который возглавляет Службу
помощи гражданам, постра�
давшим от насилия, констати�
рует: многие белорусы испы�
тывают перманентный стресс.
Вместе с тем каждый человек
имеет механизмы психологи�
ческой защиты. И сейчас
люди уже не столь ревностно
следят за последствиями про�
изошедших событий, как это
было вначале. Они возвраща�
ются к упорядоченной жизни,
пытаясь осмыслить и рацио�
нализировать то, что про�
изошло вечером 19 декабря и
после него, а заодно объяснить
себе и окружающим, оправ�
дать свою позицию.

— По комментариям к но�
востям видно, что белорусы
постепенно уходят в обсужде�
ние других тем, — говорит
Роман Крючков. — Это впол�
не объяснимо: первый шок
прошел, и общество законо�
мерно адаптировалось к изме�
нившимся условиям. Обсуж�
дения того, что кто�то проявил
себя лучшим, кто�то худшим
образом, с одной стороны, это
результат переработки стрес�
са, с другой — стремление ди�
станцироваться от травмиру�
ющей темы, чтобы защитить
себя.

Крючков отмечает, что те�
перь многие не склонны обсуж�

дать и часто вообще молчат по
поводу произошедших собы�
тий. И даже не потому, что
срабатывает психологическая
самозащита, а из боязни, как
бы «чего не вышло».

Это подтверждают и дан�
ные послевыборного соцопро�
са зарегистрированного в Лит�
ве Независимого института
социально�экономических и
политических исследований
(НИСЭПИ). Эксперты делают
вывод, что белорусское обще�
ство разобщено и разделено
еще в большей степени, чем
до выборов. Более того, речь
идет о расколе в обществе.

— Одно из самых непри�
ятных и труднопреодолимых
последствий этого разделения
— отчуждение многих людей
не только от власти, но и друг
от друга: 70% считают, что «в
отношениях с людьми нужно
быть очень осторожным», и
только 25% — что «большин�
ству людей можно доверять»,
— отмечают авторы исследо�
вания.

Задержанные пережили
бесчеловечное обращение

Да и как могут доверять
друг другу люди, которые
были задержаны за участие в
акции, и те, кто поливает их
грязью уже больше месяца,
называя преступниками еще
до суда?

Международная наблюда�
тельная миссия Комитета
международного контроля за
ситуацией с правами челове�
ка в Беларусь подготовила ана�
литическую записку «Проме�
жуточные результаты опроса
граждан, которые были задер�
жаны в ходе мирной акции
протеста 19 декабря 2010
года». Данные получены в пе�
риод с 3 по 5 января 2011 года
от 73 человек. Более 60 анкет
опрашиваемые заполнили
собственноручно.

По свидетельству несколь�
ких опрошенных, плотность
заполнения специального
транспорта МВД в день задер�
жаний достигала 70 человек
при наличии порядка 30 поса�
дочных мест. По свидетель�
ству одного из опрошенных, в
автобусах, аналогичных мар�
шрутным такси, помещали до
71 человека. Задержанным от�
казывали в отправлении есте�
ственных потребностей на про�
тяжении 9 часов. Характерно,
что один из автозаков стал ис�

ключением — позволялось
сходить в туалет.

Оформление части задер�
жанных началось спустя 12
часов с момента задержания
(основная часть задержаний, по
свидетельствам опрошенных,
происходила в интервале с
22:00 до 02:00). При этом все
это время люди были лишены
сна. Их не кормили в течение
суток и более. Правда, зафик�
сированы два свидетельства
того, что после судебных про�
цессов в одной из специальных
машин сотрудники ОМОН по
собственной инициативе кор�
мили арестованных. В распо�
ряжении большинства задер�
жанных была лишь вода из�под
крана в санузле. Да и то ее они
смогли получить спустя 9 ча�
сов с момента доставки в отде�
ление милиции. Родственни�
кам о судьбе задержанных дол�
гое время не сообщали.

Выводы экспертов из про�
анализированной информа�
ции: в отношении большей
части опрошенных в той или
иной форме применялось на�
силие, а условия перевозки и
содержания под стражей всех
опрошенных задержанных
либо арестованных характери�
зуются как бесчеловечное и
унижающее человеческое до�
стоинство обращение.

Что делать тем, кто пост$
радал за свои взгляды более
других?

Роман Крючков высказы�
вает мнение о том, что многим
людям, пострадавшим от на�
силия на Площади и в резуль�
тате происходящего после нее,
необходима профессиональ�
ная психологическая помощь.

— В нашу службу можно
придти, а можно и позвонить.
Телефонную консультацию по�
страдавшие от насилия могут
получить по телефону в Минс�
ке 280�28�11 (с 8 00 до 17 00).
Проводится индивидуальное
консультирование, работает
клиентская терапевтическая
группа, — рассказывает Роман.

Законодательно в Беларуси
закреплено право граждан на
получение бесплатной психо�
логической помощи в кризис�
ных ситуациях. Получить
психологическую помощь мо�
гут и представители силовых
структур, которые нуждаются
в ней после произошедшего.

— Обращение анонимное.
Мы, конечно, ограничены в

своих действиях законода�
тельством, но не более того. В
любом случае основным прин�
ципом работы психолога явля�
ется конфиденциальность, —
подчеркивает Роман Крюч�
ков. — Отмечу, что пока к нам
не обращались за помощью по�
страдавшие от насилия на Пло�
щади, хотя в целом количество
обращений людей, пострадав�
ших от насилия, немалое. К
большому сожалению, в Бела�
руси до сих пор нет эффектив�
но работающего кризисного
центра (в том числе и для
жертв насилия), круглосуточ�
ной кризисной линии по про�
блемам насилия. Работа часто
строится только на энтузиаз�
ме отдельных людей.

Роман Крючков не исклю�
чает, что те, кто был на Пло�
щади, могут страдать и от по�
сттравматического стрессово�
го расстройства. В целом эти
события не могли пройти бес�
следно.

 — Могу сказать о себе, —
отмечает эксперт. — Проис�
ходящее я видел по телевиде�
нию. Это вызывало стресс не
только у меня. Думаю, что у
гипертоников наверняка повы�
силось давление. Есть постра�
давшие, в том числе люди,
которые имеют психологичес�
кие проблемы. Другое дело,
осознают они это или нет.

В любом случае, по мне�
нию экспертов, количество
людей, которые эмоциональ�
но отреагировали на Площадь,
в Беларуси велико. Правда и
то, что белорусы не очень
склонны обращаться к специ�
алистам со своими психоло�
гическими проблемами. Мно�
гие их просто не осознают.

— Кроме того, историчес�
кое наследие постсоветских
стран достаточно тяжелое. И
многие, помня геноцид тех
времен, могли не воспринять
происшедшее как нечто очень
страшное. Тем более что поз�
же по телевидению необходи�
мость применения силы вся�
чески обосновывалась и про�
должает оправдываться и по
сей день, — говорит Роман
Крючков.

Между тем психолог под�
черкивает, что люди, прошед�
шие через аресты и заключе�
ние, могут вести себя по�раз�
ному. Ужесточение позиций
и активное применение наси�
лия способно решить только
краткосрочные задачи. В це�
лом нельзя быть уверенным,
что все произошедшее не спро�
воцирует рост радикальных
настроений.
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ПРОФСОЮЗЫ
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В 9 часов утра 26 ян�
варя сотрудники КГБ
пришли с обыском к пра�
вовому инспектору неза�
висимого профсоюза
РЭП по Гомельской обла�
сти Леониду Судаленко.
Причем обыск устроили
одновременно и в квар�
тире активиста, и в офи�
се. Из дома забрали два
детских компьютера, в
офисе – два компьютера
и копировальный аппа�
рат.

� Сегодня в 9 утра, я уже
был на рабочем месте, мне
позвонила жена и сообщи�
ла, что к нам домой пришли
с обыском сотрудники КГБ,
– рассказал Praca�by.info
Леонид Судаленко. – В этот
же момент открывается
дверь, и заходят в офис…

Сотрудники КГБ
предъявили Леониду Суда�
ленко постановление на
обыск, подписанное проку�
рором Гомельской области.
В документе говорилось,
что по оперативным данным
у Леонида Судаленко могут
быть орудия преступления,
документы и ценности,
имеющие отношение к рас�
следованию уголовного дела
о массовых беспорядках 19
ноября в Минске.

� В офисе – это уже вто�
рой обыск, – напомнил
профсоюзный юрист. –
Первый был проведен 10
января. Во время первого
обыска были изъяты доку�
менты и все компьютеры. Я
только три дня назад за свои
деньги купил новый компь�
ютер, у меня есть все чеки.
Мне же надо на чем�то рабо�
тать. И вот снова забрали.
Сейчас я опять лишен воз�

можности работать, пользо�
ваться интернетом.

Стоит отметить, что пос�
ле первого обыска Леонида
Судаленко допросили в
КГБ. Во время допроса проф�
союзный юрист сообщил,
что 19 декабря во время мас�
совых мероприятий в Мин�
ске он находился дома, в
Гомеле. Кроме того, Леонид
Судаленко не участвовал в
предвыборной кампании ни
одного кандидата в прези�
денты ни в каком качестве.

� Они прекрасно знают,
что 19 декабря я не был на
Площади в Минске, � ска�
зал Леонид Судаленко. –
Им также хорошо известно,
что я не участвовал в пред�
выборной кампании. Обо
всем этом я сообщил во вре�
мя допроса. Поэтому все
происходящее я могу на�
звать только одним словом
– беспредел. Это правовой

беспредел. Они хотят пара�
лизовать мою работу как об�
щественного активиста и
профсоюзного юриста.

Дома у Леонида Суда�
ленко сотрудники КГБ про�
вели обыск в присутствии
жены и полуторагодовалого
сына. Были изъяты два ком�
пьютера, принадлежащие
старшим сыновьям.

� Все это крайне непри�
ятно. Я законопослушный
гражданин, а вынужден
чувствовать себя каким�то
преступником. Ну ладно я,
а каково все это моей жене,
моим детям? Для меня сей�
час самое трудное объяс�
нить детям – что происхо�
дит. Я не знаю, как объяс�
нить старшим сыновьям,
почему пришли чужие
дяди и забрали их детские
компьютеры.

КрКрКрКрКрупнейший профсоюз Гупнейший профсоюз Гупнейший профсоюз Гупнейший профсоюз Гупнейший профсоюз Германии IG Metallермании IG Metallермании IG Metallермании IG Metallермании IG Metall
требтребтребтребтребууууует освободить поет освободить поет освободить поет освободить поет освободить политлитлитлитлитзаключенныхзаключенныхзаключенныхзаключенныхзаключенных
и вернуть профсоюзное имуществои вернуть профсоюзное имуществои вернуть профсоюзное имуществои вернуть профсоюзное имуществои вернуть профсоюзное имущество

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

От имени более чем
двух миллионов трудя�
щихся Германии прези�
дент крупнейшего не�
мецкого профсоюза IG
Metall, занимающий
также пост президента
Международной феде�
рации металлистов
(МФМ), Бертольд Убер
направил письмо проте�
ста Александру Лука�
шенко в связи с серьезны�
ми нарушениями прав
человека и прав профсо�
юзов в Беларуси.

«Мы осуждаем аресты
людей, которые воспользо�
вались правом на свободу
выражения своего мнения,
и особенно противозаконные
действия, направленные
против независимых проф�
союзов РЭП и СПМ, в част�
ности, конфискацию при�

надлежащего им имуще�
ства», – говорится в доку�
менте, адресованном Лука�
шенко.

Бертольд Убер напоми�
нает о том, что Беларусь ра�
тифицировала конвенции
МОТ, касающиеся фунда�
ментальных прав и принци�
пов в сфере трудовых отно�
шений, и поэтому должна
выполнять свои собствен�
ные обязательства.

В документе подчеркива�
ется, что в любом государ�
стве защита собственности
должна быть гарантирована,
собственность не может
быть просто так конфиско�
вана властями.

«В любом государстве
перед профсоюзами стоит
важная задача – защищать
интересы своих членов и
таким образом улучшать
условия их жизни и труда.
Это же должно быть основ�
ной задачей и любого госу�

дарства. Постоянно нару�
шая права человека, вы под�
вергаете риску благополу�
чие ваших граждан и ста�
бильность вашей страны», –
заверяет Бертольд Убер г�на
Лукашенко.

В письме выражается
глубокая обеспокоенность
ситуацией в Беларуси.

«На протяжении ряда
лет вы расширяете приме�
нение нестандартной заня�
тости, используя краткос�
рочные контракты для уст�
рашения работников и раз�
рушения нормальных тру�
довых отношений.

Мы вынуждены еще раз
осудить давление со сторо�
ны правительства и нанима�
телей на независимые проф�
союзы, а также вмешатель�
ство властей в их деятель�
ность. Вместе с междуна�
родным профсоюзным дви�
жением мы будем внима�
тельно следить за развити�

ем ситуации в Беларуси.
Мы будем использовать все
наши возможности, чтобы
поддержать независимые
профсоюзы. Мы будем тре�
бовать на всех уровнях, что�
бы в Беларуси соблюдались
фундаментальные права и
ратифицированные конвен�
ции», – заявляет Бертольд
Убер.

Крупнейший профсоюз
Германии IG Metall требует
прекратить антипрофсоюз�
ную деятельность и гаран�
тировать соблюдение зако�
на в Беларуси.

«Мы настаиваем на том,
чтобы все люди, арестован�
ные за то, что они восполь�
зовались своими правами,
незамедлительно были осво�
бождены, и вся собствен�
ность профсоюза РЭП воз�
вращена организации», –
говорится в документе.

www.praca$by.info
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КОММЕНТАРИИ
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Мероприятие под на�
званием «отчет Государ�
ственной инспекции охра�
ны животного и расти�
тельного мира» не сулило
ничего интересного. Одна�
ко, вопреки ожиданиям,
оно оказалось не только
веселым, но и определило
место нашей страны в ми�
ровой системе координат.

Как известно, Александр
Лукашенко «рос среди живот�
ных и растений». Об этом он
сам поведал еще на заре свое�
го президентства. Неудиви�
тельно, что такое окружение
сформировало трепетное и
даже возвышенное отношение
к окружающей среде.

— Главный ресурс наше�
го государства, кроме народа,
мозгов и рук, � это тот дар, ко�
торый нам преподнесла при�
рода в виде растительного и
животного мира, � сказал Алек�
сандр Лукашенко.

Получается, народ у нас
сам по себе, мозги и руки –
отдельно от него. Ну да ладно,
не будем слишком придирать�
ся к этой забавной оговорке.

Возведение растений и
животных в ранг главного ре�
сурса нашего государства дол�
жно очень понравиться «зеле�
ным». Но Александр Лука�
шенко на этом не остановил�
ся. Он решил блеснуть доско�

нальным знанием нюансов и,
как сообщает президентская
пресс�служба, «указал на не�
обходимость разумного регу�
лирования численности зве�
рей в лесах, на проблему сла�
бой зарыбленности водоемов».

Я вот пытаюсь себе пред�
ставить Барака Обаму, регули�
рующего количество зверей в
лесах и рыб в озерах, — и не
могу. Не хватает воображения.
Равно как и не в состоянии
представить себе президента
Польши (Литвы, Латвии, да�
лее – везде), на всю страну ве�
щающего о «слабой зарыблен�
ности в водоемах».

Хотя есть один парень, спо�
собный составить конкурен�
цию Александру Лукашенко
в глубоком проникновении во
все сферы жизни общества…

Как сообщает juche�
songun.livejournal.com (фото
оттуда же), на днях Генераль�
ный секретарь Трудовой
партии Кореи, Председатель
Государственного комитета
обороны КНДР Ким Чен Ир,
«придавая большое внимание
насыщению потребности наро�
да в комфортных бутылках для
высококачественных алко�
гольных и других напитков»,
руководил на месте работой
Нампхоского стекольного за�
вода. При этом он детально
изучил бутылочное производ�
ство и конкретно осведомился
о состоянии технического ос�
нащения. И, наконец, «лидер
страны поставил перед заво�
дом задачи, служащие компа�

сом в его управлении и произ�
водстве продукции»!

А в один из августовских
дней прошлого года, Ким Чен
Ир посетил недавно построен�
ный магазин «Потхонган»,
где проявил неслыханную
даже для Александра Лука�
шенко заботу о простом тру�
женике.

«Прикинув температуру
внутри магазина, он подошел
к кассирше и спросил, не хо�
лодно ли ей, когда она прора�
ботает некоторое время. Она
ответила, что немножко холод�
новато, но можно стерпеть. Но
он, говоря руководящим ра�
ботникам, что они, думая
лишь об охлаждении фруктов
для хранения, не приняли во
внимание, что люди могут ис�
пытывать холод, продолжил:

– В любых делах самое
главное – это вопрос о челове�
ке. Продавщицы долго стоят
в магазине, обслуживая поку�
пателей, так что надлежит,
прежде всего, думать о здоро�
вье человека, чем о фруктах.
Важны и продукты, но чело�
век дороже всего.

Беспокоясь о здоровье кас�
сирши, как будто бы она род�
ная дочь, он сказал ей, что пря�
мые струи холодного ветра
вредны для здоровья, и отре�
гулировал в кондиционере их
направление вверх…»

Ну и без «зарыбления» не
обошлось тоже. 1 января на
вышеупомянутом ресурсе по�
явилась заметка под заголов�
ком «Ким Чен Ир в еще более

снабжает народ высокосортны�
ми питательными угрями»
(так в оригинале).

Выразив большое удовлет�
ворение «угревой фабрикой
мирового стандарта», Ким Чен
Ир затем «отметил надобность
в дальнейшем углублять ис�
следование рыб другой поро�
ды, которое ныне успешно
идет, перевести его на науч�
ную основу и интенсифици�
ровать».

В общем, с Северной Коре�
ей у нас уже много общего –
гораздо больше, чем с циви�
лизованным миром, за кото�
рым, как известно, глава Бе�
ларуси вести свой народ не со�
бирается. Не удивлюсь, если
в рамках соцсоревнования с
Ким Чен Иром Александр
Лукашенко теперь лично бу�
дет выпускать мальков в водо�
ёмы и устанавливать климат�
контроль в кабинах комбайнов,
ведущих очередную «битву за
урожай». А также воплотит в
жизнь известный анекдот.

Иностранный журналист
приходит на интервью к Алек�
сандру Лукашенко. Глава го�
сударства разговаривает по
телефону:

— Хорошая… плохая… хо�
рошая… хорошая…хороша�
я…плохая…

И так два часа. После чего
кладет трубку и устало гово�
рит:

— Ничего без меня сделать
не могут. Даже картошку пе�
ребрать!

… Вот только вырисовыва�
ется пренеприятнейшая зако�
номерность: чем больше вож�
ди в ручном режиме настраи�
вают кондиционеры и осуще�
ствляют зарыбление, тем
хуже живет страна.
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За 16 лет можно было
бы уже перестать удив�
ляться, но от пятнично�
го заявления Лукашенко
у меня на секунду отвис�
ла челюсть. Давно не при�
ходилось сталкиваться с
таким вопиющим про�
тиворечием ОЧЕВИД�
НОЙ реальности.

21 января, во время ина�
угурации Александр Лука�
шенко как бы между делом
сообщил:

– Мы вчера узнали, что
даже европейцы к нашим

выборам и к их результатам
уже претензии не предъяв�
ляют. Ну, слава Богу!

Между тем аккурат 20
января Европарламент при�
нял жесткую резолюцию по
ситуации в Беларуси, где
первым пунктом признал,
что «президентские выборы
19 декабря 2010 не соответ�
ствовали международным
стандартам свободных, спра�
ведливых и прозрачных вы�
боров» и заявил о необходи�
мости «переигровки». Так�
же депутаты призвали в све�
те репрессий против бело�
русских демократов возобно�
вить визовые и ввести эко�
номические санкции против
официального Минска.

Чисто теоретически
можно было предположить,
что Александру Лукашенко
об этом никто не доложил –
из страха (известно, что бы�
вает с гонцами, которые
приносят дурные вести). Но
еще 20 января глава Бела�
руси, по сути, дал ответ на
резолюцию Европарламен�
та, пригрозив ввести санк�
ции против ЕС.

Еще один пример анало�
гичного свойства имел мес�
то всего несколько дней на�
зад. 18 января на совещании
с правительством Александр
Лукашенко потребовал не
брать больше «никаких ино�
странных дурных займов
под большие проценты». А

на следующий день Бела�
русь разместила евробонды,
чтобы одолжить 800 милли�
онов долларов аж под 9%.

У Лукашенко всегда было
специфическое видение си�
туации и на противоречиях
его ловили уже не раз. Но
раньше он хоть как�то маски�
ровал при помощи риторики
несоответствие официальной
версии фактическому поло�
жению дел. Сейчас же мы
наблюдаем «королевство
кривых зеркал» в чистом
виде: черное называется бе�
лым, день – ночью, горькое –
сладким. Но нарастающий
разрыв с реальностью неиз�
бежно ведет к тому, что в
один прекрасный день зерка�
ла треснут и разлетятся на
мелкие кусочки.


